
记 者 黄 程
余姚市委报道组 谢敏军

“我们从去年 5 月开始，主
动创建垃圾分类示范村，起步
早、效果好。”上周，笔者在小
曹娥镇采访时了解到，该镇南新
庵村是余姚唯一的 2018 年度浙
江省高标准农村生活垃圾分类示
范村。

“当时，我们就对全村村民
的 家 用 分 类 垃 圾 桶 进 行 了 升
级。每户门口放一组 50 升脚踏
式垃圾桶，分绿色易腐垃圾和
灰色其他垃圾两格。”南新庵村
党总支书记告诉笔者，桶身印
有独立“二维码”，对应户主身
份，做得好不好，马上就知道。

隔壁的曹一村同步启动垃圾
分类工作，做法类似。该村专门
配备了两名清运员，除了每天定
时上门收集、清运垃圾，还根据
每户分类的情况，扫描二维码评
分，优 10 分，良 6 分，差 0 分。

“累积到一定分数后，可以到村
里设立的积分超市兑换日常用
品。”去年，曹一村拿出了 2 万
元用于该项贴补。

分好类的垃圾清运到哪儿去
呢？今年 5月，小曹娥镇建成一
座“阳光堆肥房”，目的是为了
在终端处理时，将厨余垃圾与其
他垃圾彻底分开。小曹娥镇分管
副镇长说，阳光房的启用前提是
源头分类初步到位，这也是较早
开始垃圾分类的优势。

据介绍，堆肥房采用仓式静
态好氧发酵工艺，通过太阳能
采光板加温、添加高效微生物
复合菌剂和管道通风，使易腐
垃圾通过发酵，转化为绿色有
机 肥 。 每 吨 可 腐 烂 的 厨 余 垃
圾，可转化为 0.2 吨至 0.3 吨有
机肥料。目前，第一批垃圾已
经出肥，赠送给村民使用。“这
个设施向全镇村庄开放，以后
垃圾分类推广开了，变废为宝
的量就大了。”小曹娥镇副镇长
说。

牟山镇新东吴村小王剡作从
今年 4月全面推行垃圾分类，被
选中创建垃圾分类示范村。村民
分为 4 个组，每组设一个小组
长，点对点地查看指导。仅仅推
行3个月，38户村民全部掌握垃
圾分类技能。

60 岁的村民魏阿姨告诉笔
者，如今，整个村子在讨论垃圾
该怎么分，路上、餐桌上、纳凉
时，垃圾分类成了村民的共同话
题。现在，厨余垃圾车和其他垃
圾车每日早晚到小王剡作收垃
圾，再运往牟山镇垃圾压缩处理
站。

牟山镇新东吴村党总支书记
说，他们将依照小王剡作的模
式，培育优秀的垃圾分类指导
员，建立一支业务过硬的志愿者
队伍，再由他们去督促、影响村
民。

据了解，9 月份，牟山镇将
引入一种叫黑水虻的虫子，资
源化处理厨余垃圾，该项目建
立在前端分类的基础上，将是
对全镇垃圾分类工作的提升和
推动。

余姚市垃圾分类工作领导小
组工作人员说，眼下，余姚乡镇
正在根据各自情况分头推进垃圾
分类，有一些乡村起步早、效果
好，可以作为示范点引领片区，
这是农村基层工作的特性。“让
老百姓到隔壁村庄走走看看，一
方面可以实打实地看到垃圾分类
的好处，调动积极性；另一方面
让大家知道，垃圾分类也没那么
难，人家能做到，你也可以。”
该工作人员说。
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近 期 最 热 门 的 电 视 剧 是 什
么 ？ 古 装 悬 疑 剧 《长 安 十 二 时
辰》 绝对“当仁不让”。该剧“低
调上线”没多久，就迅速被观众
追捧。而这部现象级爆款剧又是
在象山影视城“诞生”的杰作！

2016 年年底，宁波影视文化
产业区管委会主任陈建瑜和著名
导演曹盾，在北京百子湾会面，
讨论筹拍一部电视剧，即当下热
播的 《长安十二时辰》。在陈建瑜
诚意拳拳下，这部剧的拍摄最终
花落象山影视城。

《长安十二时辰》 改编自马伯
庸的同名小说，讲述唐朝上元节
前夕，长安城陷入危局，死囚张
小敬临危受命，与靖安司司丞李

必携手在十二时辰内拯救长安的
故事。该剧 98%场景在影视城的
唐城拍摄，即剧中的“长安城”。

“唐城专门为拍摄 《长安十二
时辰》 所建，由剧组方和影视城
合作投资5000万元置景。”陈建瑜
介绍，唐城占地面积 71.22亩，由
65 幢唐代的典型建筑组成，包括
万泉宅、霍寨、景教、古代坊墙
等，“整个唐城设计、建造由剧组
方负责，要求风格和象山影视城
的整体规划协调统一。”

为精益求精，剧组在开拍前
花了 7 个月时间精心设计搭建场
景、打磨道具，并参考了古代长
安城的地图和史料，最终展现了
一 百 零 八 坊 的 有 序 、 整 齐 和 对
称，再现了大唐“九重城阙”和

“千乘万骑”的磅礴气势。有网友
一 一 考 证 了 唐 史 有 据 可 查 的 市

坊、楼阁、土路、水渠、门板、
屏风、水井等细节样貌，为唐城
的高度还原点赞。

四 四 方 方 、 古 韵 十 足 的 唐
城，成为象山影视城继神雕侠侣
城、春秋战国城、民国城之后的

“第四座城”，大大完善了影视拍
摄场景，丰富了汉唐时期的题材
选择。

“唐城建成后，归影视城统一
使 用 、 运 营 ， 有 剧 组 来 取 景 拍
摄，我们会和原来的投资方进行
收益分成。”陈建瑜告诉笔者，

《长安十二时辰》 拍摄完毕后，相
继有“捉妖记 3”“帝王业”等剧
组“垂青”唐城。目前，唐城已
接待拍摄剧组 20 余个，总收益
100多万元。

由于拍摄“档期”不断，唐
城目前未对游客正式全面开放，

但剧迷们早已对这座城心生向往
之情，“我要去唐城打卡”的呼声
日益高涨。据统计，《长安十二时
辰》 开播仅一周时，象山影视城
百度资讯指数已同比增长 201%，
环比增长高达 1766%。“以前去外
地介绍象山，会说 《琅琊榜》《芈
月传》《三生三世十里桃花》 是在
那 里 拍 的 ， 今 后 还 要 再 加 一 部

《长安十二时辰》。”象山市民小吴
笑言。

借力热门影视 IP 效应，影视
城前段时间组织部分文旅达人、
剧粉到唐城“探班”。踱步城内，
西市、望楼、靖安司、平康坊等
剧中场景一一呈现在眼前，仿佛
置身于长安城 24 小时发生的传奇
故事内，粉丝们欣喜不已，纷纷
拿出手机拍照。“刚才我们看到的
那个场景，就是剧中西市宏伟的

画面，太震撼了。”粉丝张琼琼
说。

同 时 ， 为 丰 富 影 视 旅 游 产
品 ， 进 一 步 提 升 知 名 度 与 影 响
力，影视城于 7月 15日至 9月 1日
期间，特地推出“穿汉服，探案
唐 城 ” 活 动 ： 凡 身 着 汉 服 的 游
客，可畅游打卡唐城。“将来唐城
向游客全面开放后，将迎来稳定
可观的收益。”影视城相关负责人
对此信心满满。

围绕影视，回归影视，并通过
影视剧带来的附属价值催热旅游。
象山影视城已找到一条“可持续发
展之路”。上半年，景区门票、商贸
和影视拍摄等营业收入6268万元，
同比增长 34%，其中门票收入 5370
万元，同比增长50%。

上图：唐城美景。
（张陆沁 沈孙晖 摄）
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起步：从“跑箱子”到自己
造箱子

咸祥地处鄞州区的东端滨海
平原的中段，由于福泉山的阻隔
形成独立的地理区域。它东临象
山港，北倚福泉山。20 世纪 90 年
代，当地不少渔民洗脚上岸，拎
着一个包，奔赴全国各地跑汇票
箱业务。

在 竖 立 着 “ 中 国 箱 柜 发 源
地”牌子的咸祥镇海南村，宁波
科豪金属制品实业有限公司是一
家规模较大的箱柜企业，厂房占
地 25 亩、建筑面积 2 万平方米。
年过六旬的董事长朱国平说：“我
是从厂房北边的几间小屋开始创
业的。”大约在1994年，咸祥有经
营头脑的人看准了专供银行用于
存放票据的箱柜行业，纷纷办起
制造厂。

当年咸祥人跑汇票箱业务的
有 2000 多人，生产企业有 65 家，
一时风光无限。业务员从全国各
地签来订单，然后找企业按合同
要求进行生产，从中赚取一笔差
价。

一些人有了这“第一桶金”，
转而投资兴办实业。谈及箱柜的
起步阶段，作为首批咸祥箱柜人
的宁波精业保管箱有限公司董事
长何永达感触颇深：我们原来都
是跑汇票箱的，在全国各地跑业
务的过程中，看到银行引进了源
于日本的档案柜，能节省 70%的

空间，潜力无限，于是就有了新
的创业思路。何永达说，那个年
代没有手机，二十出头的他就骑
着一辆自行车、夹着一个皮包到
处 跑 业 务 ， 几 个 人 一 起 租 下 厂
房，买几台冲床，说干就干。

1995 年，何永达创办了精业
公司，聘请了上海一锁厂的技术
人员老袁担任公司副总经理，共
同创业。

发展：从手动开箱到智
能化箱柜

最早箱柜是手动的，客户向
银行租用存放票证或贵重物品的
箱柜，设计了两把锁。开箱时，
先 由 银 行 工 作 人 员 打 开 第 一 把
锁，然后客户打开第二把锁。这
一开箱方式费人工、占场地。

5年后，咸祥箱柜业技术人员
研发了电控式箱柜。在箱柜外的
门禁系统设置了身份识别、指纹
识别等功能后，当需要打开箱柜
时 ， 客 户 一 个 人 就 可 以 完 成 开
箱、关箱操作，银行工作人员不
必在现场。电控式箱柜渐渐替代
了传统的手动式箱柜。

在随后几年中，咸祥的箱柜
企业越做越大。圣达精工公司、
明兴金融公司成为 2006 年度国家
档案局的定点生产企业；精业公
司、海达箱柜公司成为省档案局
的定点生产企业；有几家箱柜公
司的产品还出口到非洲、哈萨克
斯坦。

但由于咸祥镇工业用地受到
制 约 ， 企 业 需 要 扩 大 生 产 规 模
时 ， 没 有 发 展 空 间 ， 一 些 实 力

强、发展势头好的企业不得不外
迁。如宇东金属箱柜、兴达精工
实业、大为金属制品、邦达实业
等五、六家企业在潘火、邱隘、
滨海等地购买土地，盖起了新厂
房。

“如果说第一代是手动、第二
代是电控，那么第三代是全自动
了。”在精业公司，副总经理老袁
给笔者演示了全自动箱柜的使用
方式：客户进入箱柜存放库，通
过指纹或人脸识别门禁，进入封
闭的小房间，然后在操作平台上
再次验证，输入箱柜号、密码，
过一会儿，这个箱柜就通过导轨
自动导入至操作平台，客户可以
随手取件或存放，待关闭后，箱
柜又自动回到原存放位置。

走进宁波圣达精工智能科技
有限公司的展厅，智能密集柜一
字排开，公司常务副总经理何华
东按下操作按钮，输入要查找的
档案信息，摄像头便转向人所站
的位置，密集柜自动拉开，一道
红 外 线 指 向 所 需 档 案 的 具 体 位
置 ， 一 会 儿 档 案 信 息 就 在 眼 前
了。这样大幅降低了档案、图书
盘点和查找工作量。

“圣达应用了 RFID 技术，在
档案上放置了芯片，实现数字化
管理，还可以进行大数据统计分
析。”何华东说，“公司初创于 22
年前，从圣达实业、圣达精工到
如 今 的 圣 达 智 能 科 技 ， 公 司 的
三个名称，就是三次重大创新发
展的见证。箱柜行业经历了四个
阶段，从手动、电动到智能再到
智慧，目前公司年产值近 1.5 亿
元。”

有关业内人士认为，箱柜行
业 市 场 比 较 固 化 ， 主 要 面 向 银
行、档案馆、美术馆、博物馆、
政府机关、医院、大专院校等，
所以，在产品上的创新突破尤其
重要。

如果说电控箱柜、密集架节
约了空间，那么智能化的箱柜就
更安全便捷。圣达公司已从单一
产品研发，转向整体平台规划的
研制。如“智慧银行”项目，就
是一家无人值班的银行，可以帮
用户解决一揽子问题。此外，给
保密机构量身定制的存放保密文
件的箱柜,也是一个系统化的平台。

“制造一代的同时研发一代，
并且创意一代。”这是圣达公司的
发展战略。目前，该公司最新一
代智能化产品，充分利用了物联
网与大数据。如该公司最近给北
京一所大学安装的图书馆箱柜，
一本书被借阅几次、一个学生在
图书馆的时间、看了哪些书、他
的专业与所读书是否相符、他还
读了哪些非专业书籍等信息全记
录下来了。如果对此进行大数据
分析，就可以了解学生在阅读方
面的情况，进而分析出大学教学
基本情况及存在问题。

创新：从生产商向服务商
跨越

据介绍，当咸祥的箱柜行业
兴旺发达时，江西樟树等地也开
始大力发展。“大约在1997年，样
品还是从我这里拿去的。”朱国平
说，由于那边劳动力成本低，价
格竞争越来越激烈。

对此，“80后”的鑫海公司总
经理朱国栋有清醒的认识，他认
为，箱柜行业门槛低，一定要跟
别人比技术、比创新，未来的物
联网是行业新一轮发展的重大机
遇 。 该 公 司 除 了 生 产 各 种 密 集
架、箱柜外，还专门为国家电网
研 发 了 档 案 存 放 系 统 。 去 年 电
网 档 案 试 点 成 功 后 ， 今 年 起 在
全国推广。“不断有电业系统的
人找上门来，业务非常繁忙。”
朱 国 栋 介 绍 ， 现 有 厂 房 早 已 不
能 满 足 生 产 需 求 ， 公 司 正 在 鄞
州滨海工业园区筹建一处占地 30
亩的新厂房。

令 人 惊 喜 的 是 咸 祥 的 密 集
架、金属保管箱不但攻占了全国
市场的“半壁江山”，还衍生出下
游产业链，正从生产商向服务商
转型。

针对大量档案、票据面临寄
存难、查找难的困境，全市首家
档案寄存服务企业——银禄信息
技术有限公司破解了这一难题。
3 年前，该公司兴建了一幢国家
甲级标准档案存储大楼，档案楼
里安装了全国最先进的细水雾灭
火消防系统、全方位全天候视频
监控系统、档案保护“八防”设
施等，为多家企事业单位提供专
业 的 档 案 寄 存 、 托 管 等 外 包服
务。

走进该公司保密级的库房，
只见一排排整齐的票据箱，约有5
万件。“银行账册、保险公司保
单、医药手术档案等，有的需要永
久保存，有的需要保存 30 年、15
年、5 年、3 年，因此，这是一个巨大
的市场。”公司负责人如是说。

一只箱柜打出全国一只箱柜打出全国““半壁江山半壁江山””
““块状经济转型升级块状经济转型升级””系列报道之四系列报道之四

近日，一批智能箱柜从鄞州区咸祥镇运出，将在武汉市档案馆、上海海事大
学图书馆等地亮相。据统计，咸祥镇共有30多家箱柜企业，生产8大类近千种规
格产品，今年上半年产值突破2.4亿元，而去年销售收入4.2亿元，约占全国市场
40%份额。

咸祥的箱柜行业起步于20世纪90年代。在政府的引导下，企业借助科技力
量，依托自主创新，从电子汇单箱柜、密集架、金属保管箱一直发展到智能档案
柜、银行自动监控系统等，产品不断提档升级，形成特色鲜明的产业集群。

一只小小箱柜闯出一片大市场，见证了乡镇传统工业创新发展之路。

鑫海公司的新厂房效果图。

银禄公司库房保管了大量档案银禄公司库房保管了大量档案。。

精业公司副总在展示智能化的保管箱。（朱军备 摄）

阳光堆肥房。
（沈华苗 黄程 摄）


